

われておるか。こういうようなことがあります。けについて監査をするというようなところから先ずスタートいたしましたわけであります。それからまあだんくとそういうふうな制度監査を行なつて参りました。昨年に至りまして初めてそれから一步前進いたしまして現金、預金或いは有価証券、手形債権或いは棚卸資産というような項目につきまして監査手続を実施いたしまして、その五つの項目につきましての監査をいたしました。会計士がその意見を表明する、こういうようなところで範囲を拡げて参りましたわけであります。まあだんくとそういうふうに着實にやつて行こうというよろしい建前になつております。御承知のようないろ／＼世間で最近噂に上つておりますような箇外の関係、こういうようなものにつきましては、監査によつてこれを摘発するというような関係は、非常に実際問題としてむずかしい問題でありますと同時に、現在の監査の範囲としてはそこまで行つてないわけであります。将来、監査の範囲が非常に今よりもなお拡げられて来る、これはまあ当然拡がることは考えられます。そういうような時期になりまして、なあえでするといふようなときに、これはやはり相手が経理につきましての観念が非常に誤つておらまして、そういう犯罪行為にもなるようなことをことは、これは会計士が抜くまで調査して摘発する、こういうようなことに行きます。これはやはり犯罪者を摘発するような考え方で会計士が抜くまで調査して摘発する、こういうようなことを行きますので、やはり会計士の制度が整備

徹底しまして、その面におきまして十分な監査が行われますし、会社の経理に当る者の側におきまする経理道徳と申しますが、そういうふうな想いもそれに伴つて向上して来ると、こういうような状態を予想しまして、そういうような不祥な問題がだんなくなつて行く、こういうふうにまあ期待して行くという大体の考え方で私どもおるわけであります。

○菊川翠夫君 私、考えますのに、これは商法まで改正して行つて、株主は一々その会社の株主総会において經營者のすべてについて質問し、經營者、責任者の不始末その他については株主総会で追及するということになつてゐるのだけれども、とてもそんなものは一度や二度の株主総会ではできないから、常に公認会計士を頼んで、そしてそういうことのないよう気をつけてもららう。そうして、あつた場合には株主総会に公告をして、そして、そういう一つのデータを公告された場合には、今度はその点から株主が個人々々の追及をして行く。こういう行き方が私は狙いのように思ひますがね。ところが実際問題としては、經營者と殆んどぐるになつてしまつて、この公認会計士といふのは税金をうまく逃れる指導者になつてしまつておるんではないですか。折角、例えば今度の造船のリベートだとかそういうようなことが常に会社の経理を見ておる人ではない検察庁あたりがああして帳簿を見たりすればわかつて来る。いろいろな事件が出て来る。今度の鉄道会館の採み消

しというようなことで……。これはもちろん検察官が手を入れる。そんなことは検察官が追及する問題にしておつた、そうでなければ出でない。これは臭いぞ、臭いことを言ふんだが、是から検察官が手を入れる。これはひどい後のはそこまで行くよようにならぬるだらば考えておられるか。

それからもう一点聞いておきたいのは、それでは公認会計士制度ができるまでして、今日までいろいろと実績を持つておられるだろうと思う。あなたたらは、新らしい制度であるから、それに付いてはいろいろの角度からどういう実績を挙げておるかと、うことについでお取りになつておるだらうと用意がついた。ただ何も実績も見ずを作つた、アメリカから押付けられたから実施した、これではないと思う。一遍実績があつたらお取れを願いたい。こういう事実があつた。名前を挙げることは工合が悪いようでしたら匿名でも結構ですが、その点を一つ御説明願いたい、具体的に。

○政府委員(阪田泰二君) 先ほど来申上げましたように、公認会計士の監査制度、監査の範囲そのものが、なかなか会社の帳簿の内容適否或いは簿外とすることに現在なつておりますから、現状においてはそこまで監査の範囲が拡がつていないので、うことであります

が、大体、公認会計士の監査制度そのものといたしまして、やはり会社の経理が正しく公正に会計の原則に従つて

にどうと いうようなことで挙げにく
問題でござりますけれども、やはり
内部の監査のやり方、こういふよ
うな点でござりますけれども、やはり
社の経理の組織、いろ／＼帳簿組織
やり方とか、原価計算制度のやり方
につきましても指導がなされ、向上を
して来ておる、こういふ事実は勿論で
体としては見られると考えております
が、具体的に数字を挙げましてどうい
うよろしい実績であるということは、さ
よつと制度の性質上申上げにくいわ
けであります。

の説明を聞いてみると、そういうこと

○政府委員(阪田泰二君) まあ先ほど
来申上げましたように、会社の会計制
度組織、やり方というものが整備して
参るということになりますれば、おのづか
らやはり不正が行われる、或いは不正
があ不正の段階にまで行ませんでも、
不当な、不適当な会社の財務経理が行
われるということはだん／＼減つて参
る、そういう機会がなくなると、こゝで
いうことになると考えます。具体的には
まあ犯罪行為が行われている、そういう
ものを漸減する、こういうような方
とを主眼として会計制度というものが
できているというふうには考えていい
いわけあります。

○菊川泰夫君 そういう意味じゃない
ので、僕は、犯罪行為としてそれを摘
発しないけれども、商法上の特別背任
ということになれば、まあ字で書いた
通りに責任を負くということだ。背任と
いふのは、取締役会長でありながら、
会長の任を背くというような行為をや
つてゐるのをよう見つけんような空論
金計士は、まあ頗りないものだと、こ
ういうことだ。そういうことは言えま
すか。まあそのくらいな程度。何を一
体監査するのか、余り実績もわからん
ようだし、これはえらい試験の制度は
国家試験までやつた、ぱつとした看板
掛けた人が一体……。

○政府委員(阪田泰二君) まあ現在の
問題といったしまして、そういうことが
摘要しない、發見できないような会計
士では仕方がない、こういうお話をあ
りました。現在先ほど申上げましたよ
うに、監査の範囲がそういうところま
でやるようになつてないわけがありま

す。どこまで監査をやるかという点に

す。どこまで監査をやるかという点につきましては制度監査といふよなど、ころからスタートいたしまして、現した五項目だけについて監査をやるという段階まで来ているわけであります。これはいろいろ事情はあると思ひますが、やはり根本的には、こういう監査制度がかなりむずかしいことありますので、漸進的に、今確実にやつて行こうといふような趣旨でこういふふうに進んで来て参つてゐるわけであります。御指摘のような点は、従いまして、まあ最後の段階まで進みまして、公認会計士監査の制度が、そういう式のもの、殊に帳簿の、或いは計算上されたものの適合を調べるといふことでなくして、計上されないもの、簿外のものまであるかないかといふことを調べる、こういうところまで監査の範囲が拡がりまして、それに基づまして十分なる監査が行われれば、これは勿論発見されることがあるわけであります。現状といたしましては、公認会計士が無能だからといふことではなくして、監査の範囲があそこまで行つていないと、こういうことであります。

を装うようになるのじやないで

を裝うようなことになるのじやないですかね。実際、公認会計士制度を設けた理由は、それならば帳簿をうまいことつけさせると、それならば簿記を習った良い社員を探りさえすれば、それでいいじゃないかと思うのだ。その趣旨は僕らにはよくわからんのだ。国家試験を改正する。而もこの特別試験までやる、検定までやると、えらいむずかしいこと言つて、専門学科で商法、会計学というようなことの検定をやるという意味が僕らにはわからんことになつて来るのですがな。将来はどうするつもりです、これを。

○政府委員(阪田泰二君) これは先ほども申上げましたように、監査の範囲をだん／＼漸進的に拡げ行くといふ調べや困るからといひので、そういうことまでやつていらないということではあります。まあこれからだん／＼と拡張して行く、進めて行くといふうなつもりであるわけであります。具體的に現在非常に問題になつておりますようなものが発見されないと、ただけで……、公認会計士が全体として会社の会計のやり方を指導いたしますて、会社の経理のやり方といちらものが向上して来ておるという事実は、これはやはり或る程度認めなきやならないのじやないかと私ども考えておるの議決を経て承認を求めなければならわけでございます。

○菊川幸夫君 次に、今度はその身分ですが、この公認会計士を採用する場合には、一体どういうふうにして採用するか。経営者は都合のいいのを雇うことになる。それからこれは株主総会

んようになつてゐるか。それからこれ

つけやがつたリベートを見つけやがつた。こんなになつてゐるか。それからこれを餓首する場合には、經營者に都合が悪い、会長は、これはえらいことを見下さい。改正の際にそういうことを考へてなきやいかんので、あなたのほうは、試験の改正をしよう、改正といふと試験のことばかり言つてゐる。試験をやつて、いい人を揃えて、免状持せて見たところで、働きんようじや駄目だから、その点を一つ御説明願いたい。

○政府委員(阪田泰二君) 公認会計士を会社が委嘱するにつまましては、これは会社の執行機關から委嘱し、或いは解職することとしておるわけであります。が、株主総会にかけるといふことはいたしましても、その公認会計士はこういうような非常に厳重な試験を受けた適正な資格者が選ばれておる。そういう意味で会計士の制度があるのではありませんが、そういうようなことになつておりますと、なお会計士の職業道徳といたしまして、当然、会社から委嘱された形ではありますが、監査証明に当つて会計人として間違いのない説明をするということは、これは当然のことでありまして、それがなれば、会計士制度というものはこれいろ／＼の法律等むずかしいことを定めてみましても意味がないことになるのではないかと思います。それで

具体的の措置といたしましては、先ほ

具体的の措置といたしましては、先ほども申上げましたように、会計士が虚偽或いは不当な監査證明をするという録の抹消の処分であるとかいろいろ、定がございまして、一定の期間の、一年以内の業務停止処分とか、或いは登録の抹消の処分であるとかいろいろ、ようなことにつきましては、懲戒の規定がございまして、一定の期間の、一年以内の業務停止処分とか、或いは登録の抹消の処分であるとかいろいろ、よういつた式の規定がございますわけであります。それで、そういうような処分を受けますれば会計士としての信用も失墜するわけになりますから、そういうふうな意味で、会計士がまじめに会計士らしい監査をやるといふようなことが保証されておるというような形に、制度としてなつておるのであります。

○菊川幸夫君 それなら次に一つ具体的に例を擧げて御質問したいのですが、あなたは、懲戒制度で……例えば今問題になつております名村造船だとか、石川島重工だとか、新三菱なんかみんな調べられておる根本がどうだというのです。結局、船会社に対しリベートをやつたかやらんかというところで調べられているのですが、それで契約書もちゃんと取つて、入金したというので、やんと取つて、入金したというので、やつたとしても二千五百万円の金が動いて、一旦、銀行へ入つておるだらうと思ふ。それは現金出納簿にも載つておれば、支払伝票もちゃんと載つておるだらう。これがリベートするということになつて来ると、ほかに、やつた領収書をとつておるだらう。これは今度の地下鉄の問題も同じことです、一輛の車輌をこしらえとしておいて、一千万ぐらいづつ戻さしてやるとい

うことになつてゐる。それを今度、経理には不正はございませんと、こういふ報告をしておるだらうと思う、恐らく……。あれは全部で、今のところはく……。これは事実あつたかないかわからんので、検察当局のほうで三年、五年かかつて調べることになると思う。最高裁で調べることになつたら、世の中がどうなつてゐるかわからないけれども、そういう事実があつたにもかかわらず、さような不正はございませんという監査報告がしてあるとなると、これは能力がなかつたか、それとも故意にそれが見て見ぬふりをしておつたか、どちらかになると思うのですが。そういうものを、各公認会計士の故意によつて見逃したものであるか、實際それだけの能力がないために発見できなかつたものであるかといふことは、誰が今度確定することになるのですか。

○政府委員(阪田泰二君) 只今お尋ね

の点であります。これは先ほど申上げておりますように、監査の範囲といたしまして、最初はまあ制度監査と言いますが、会社の会計組織の方、機構といふものから監査を始めておりましたが、昨年の五月から、現金、預金、有価証券、手形債権、棚卸資産という五項目につきましての監査手続を始めたわけであります。只今の話のようないベートの問題でありますと、これは具体的にまあいろいろな場合がございます。普通の商取引上、正規に認められておるリベートであります。商慣習上認められておるリベートでありますし、それが会社の適当な収入に計上されておるといふような場合もありますでしようし、或いはまことに非常な不正な犯罪行為に當るような

リベートを会社が法外に受けでおると

いうような場合もあると思います。いろいろな場合が実際問題としてはある

と思ひますが、そういうようなものに

つきまして、これを殊に不正なものに

つきまして発見するということになり

ますと、全体の勘定科目すべてを調

べてみなければならなくなりまして、

収支の状態も全部調べてみなくてはな

らん。更に進んで、その会社の帳簿な

り、勘定に計上されておるばかりでな

くて、それ以外に、簿外に何かあるの

ではないかといふことまで、まあ間接

に資料を辿つて調べてみなければなら

い。で、うるさいから出したという程

もありまして、現在の五項目だけの監査

では、そういうことを発見することは

先ずできないと申してよろしいと思ひ

ます。従いまして、現在の監査の範囲と

で、只今問題になりますリベートとい

うような問題がありましたとしまして

も、発見できなかつたといふことは、

これは当然あり得ることであります

が、監査範囲が全面的になり、それが

徹底して行われる、こういう段階にな

りますれば……、今度はならなければ

ば……、現状では、会計士が能力があ

るとかないとかいう問題ではなくて、

そこまで監査の範囲が行つていらないこ

とに相成つておるような状態でござい

ます。

○菊川孝夫君 次に、この委嘱する権

限を誰が持つかということは、一番大

切な問題だと私は思うのですがね。改

正案は馬鹿に試験の改正だけを熱心に

やつたのだが、公認会計士制度とい

うのを確立するといふ熱意をお持ちに

なつてゐるのかどうか。お持ちになつ

ているとするならば、例えは執行機関

が委嘱するということであつたなら

ば、これはその執行機関そのものが大

体監査を受ける立場にあるわけです

として、株主の代理として、出資者の代理

として、監査を受ける立場にある。そ

の受ける立場にあるものが、監査機関

を任命する。一体そういうことは、そ

の独立制ということについてはお考え

になつておるのか。これはもうアメリカ

が言いよつたものだから仕方がな

い。で、うるさいから出したという程

度のものか。それとも、これを守り立

て行こうといふ熱意をお持ちになつ

ておるかどうか、僕ら疑わしいのだ

ね。そういう改正案を出して来ると、

成るほどこれは話せるということにな

るのだが、この試験制度をやかましく

言うたつて、結局、会社の重役は自分

の好きな奴を委嘱する。これはちよつ

と骨つ筋があるといふような奴は、お

前は駄目だということになつて追われ

る。そういうことになつたのでは、

意味をなさんとおもいますが、これにつ

いて御見解をお聞きしたい。そういう

つもりがあるのかどうか。あなたがど

ういうようなことになつたのでは、

どううに私どもとしては考へておる次

第でござります。

○菊川孝夫君 現在のやり方で十分だ

とお考へになつておるといふことにな

る。それはもうセンスを疑うのです

がな。公認会計士に対して、えらいこ

んなむずかしい試験をやる必要をどこ

に認めるか。折角こういう試験で、ふ

るい分けておられて、いい人間をこし

らえられた、その人間を活用する。こ

れは國家が試験をやつたのだから、こ

れをまあ国家的に活用するためには、

身分の保障というようなことを考へて

やらなければならん。で、そうする

と、これは職業を与えるといふ意味な

もなんでも腐つていて、もう腐れつい

ば、これでいいですがね職業教育

なら……。そういうのだもの、こ

れは……。で、現在で十分だといふこ

とでは、ちょっとと私共納得できませんと思

うのですが。と言うことは、私の言

うことはわかると思うのだ。これは素

人論かも知らんけれども、あなたもわ

かるだろう。そのくらいのことはおわ

かりになるだろうと思うのだ。これは

政治論だけでも、法律論、この法律

について検討を加えなきゃならんじや

ないか。アメリカが押しつけた當時

は、まあ仕方がないからやつたのはい

いけれども、もう六年もやつたので、

ついて検討を加えなきゃならんじや

ないか。日本もほんぐでそ

ういう問題が起きているのだからし

て、これはこの公認会計士を活かし

て、そういうことの少しでもないよう

にしなきゃならん。そのためには、や

はり身分保障といふようなことも考へ

て行かなきゃならんということは、株

主総会において重役陣と対決しなき

やううに私どもとしては考へておる次

第でござります。

○菊川孝夫君 現在のやり方で十分だ

とお考へになつておるといふことにな

る。それはもうセンスを疑うのです

がな。公認会計士に対して、えらいこ

んなむずかしい試験をやる必要をどこ

に認めるか。折角こういう試験で、ふ

るい分けておられて、いい人間をこし

らえられた、その人間を活用する。こ

れは國家が試験をやつたのだから、こ

れをまあ国家的に活用するためには、

身分の保障といふようなことを考へて

やらなければならん。で、そうする

と、これは職業を与えるといふ意味な

もなんでも腐つていて、もう腐れつい

ば、これでいいですがね職業教育

なら……。そういうのだもの、こ

れは……。で、現在で十分だといふこ

とでは、ちょっとと私共納得できませんと思

うのですが。と言うことは、私の言

うことはわかると思うのだ。これは素

人論かも知らんけれども、あなたもわ

かるだろう。そのくらいのことはおわ

かりになるだろうと思うのだ。これは

政治論だけでも、法律論、この法律

について検討を加えなきゃならんじや

ないか。日本もほんぐでそ

ういう問題が起きているのだからし

て、これはこの公認会計士を活かし

て、そういうことの少しでもないよう

にしなきゃならん。そのためには、や

はり身分保障といふようなことを考へ

て行かなきゃならんということは、株

主総会において重役陣と対決しなき

やううに私どもとしては考へておる次

第でござります。

○政府委員(阪田泰二君) 公認会計士

を誰が委嘱するか、監査を受ける会社

が委嘱するというの意味がないじや

ないかといふ今のお尋ねにつきまして

は、確かにそういう式の考え方も

(菊川孝夫君) 考え方もといつて、それ

は本当だよ。君。そんな考え方といふ

ころぢやない」と述べておると思つてお

ります。ただ現在のやり方といつてしま

しては、やはり公認会計士といふもの

を、嚴重な試験をしたしまして、会計

士として十分な資格を備えた者に資格

聞いていると、高遠な運想の下に公認会計士制度と取り組んでおられるところならば、そういう点から検討しなければ駄目だと思うのですが、これについての御見解を一つ伺いたい。

○菊川泰夫君 次に、会議会計士を各
るわけでありまして、だん／＼と漸進
的に現実にこれを發展させて行くこと
うような考え方で進みたいと思っておる
ようなわけであります。

報告するときには監査証明を付けなければならん。而も四十万円でなければ駄目だ。こういうことになつておれば、誰か頼まなければならんということがありますね。その点においては或る程度保障されておるけれども、その

も私の席でお叱りを受けた点でござ
いまして、いろいろ研究して参りまし
た。そのために一つの方法としては、
官選という手がある。どうせ四十万円
ときまつっているわけでござりますか
ら、会社から全部四十万円供出させま
せん。

の側にも十分御理解を願わなければならん点でございまして、これをただ徒らに嫌う、会社の内容を、秘密を知られることを嫌うということでは、この制度は発達しないわけであります。ただ公設会計士の側といたしましても、興まつておれば事前ご直すと、う

○政府委員(阪田泰二君) 公認会計士制度につきましては、お説のようないふるいも、先ほど申し上げておりますように、公認会計士の監査の範囲といふうなものを現状といたしましては漸進的に進んでおりまして、全面的に監査をするというところまではまだ行っていないわけであります。まあだんづくに公認会計士の制度といふもの育成して行くと、いう段階に現在あるわけでありますと、現在いろいろな世間に喰り出しておりますような不正事件が公認会計士の手で摘発されていない。そういうことから、直ちに公認会計士が監査ができないじやないかといふふうにきめ込んでしまうということは、これはやはり早計じやないか。お説のように、確かに公認会計士制度といふものは、だんづくといふくな面からいづつて強化して行くべき点があると思ひますが、現状ですぐにそういうふうに監査の範囲を全面的に抜けなければならん、或いは会計士といわば会社から独立した特別の資格を与えるようなことをするというところで、今直ちに必要がある、そうしなければならんといたしますが、やはり制度そのもの、或いは公認会計士の業務そのものとして、まあ会計士制度ができましてから年数としてはかなりたつておるわけですが、あります、やはり制度そのもの、或いは公認会計士の業務そのものとして、まあ何分にも点もあると思いますが、まあ何分によろしくお聽き願ひたい

○菊川幸夫君 次に、会認会計士を各会社その他の法人がみな雇つておると思うのですが、労働組合でも公共企業体等労働関係法の適用を受ける組合は公認会計士の監査を受けなければならんことに法律上なつておりますが、そこで、この公認会計士の報酬といふようなものは現在どの程度になつてゐるかを調べになつたことがあらります。

○説明員(高橋俊英君) 報酬というのは労働組合のですか。

○菊川幸夫君 いや、どこまでも一般の……、それは公定価格でもきめて、組合とかそれべくの協会とか何かできめてやつておられるのか。それとも月手当というのでやつておられるのか。どういうふうになつておられるか。

○説明員(高橋俊英君) 協会で、内規というか、大体約束として同じようにやつております。年間四十万円お出ししておると思います。一社から一人の公認会計士が四十万の報酬を受ける、監査証明に関しまして。そういうふうにみな均一料金と言いますか、同じようになつております。

○菊川幸夫君 そうすると、監査証明を出してもらうために四十万円、これはその点でかなり身分保障がなされておりますね。而も公認会計士の監査証明を付せなければならん。株主総会には出すことになつておる。労働組合なんかこれの監査を出さなければ駄目だというふうにきめられておるから、好むと好まざるとにかかるらず、大会に

出さん、出さなければ決算報告ができない、大蔵省への報告もできないといふことになるから、そういうことをすれば或る程度その点はちつとはチエックができるじゃないかと思いますが、実際はどうですか。

○説明員(高橋俊英君) 先ほど四十万円と申しました点は、強制監査の対象になる公認会計士の監査を受けなければならぬい会社が支払う料金でござります。労働組合等が受けますのは、これは職業会計士の監査を受けなければならないのですから、計理士でも結構です。それは又四十万ではございません。恐らく違うと思います。今の点でございますが、事実、例といたしまして、余り好ましくない経理をしておる会社には非常に良心的な公認会計士は断わる場合がある。これは事実あつた。これはその会社から頼まれて、どうもあの会社については自信がないというので、私が若しやると、余り正直に報告すれば会社から嫌われるし、といつて良心に反してやれば、場合によつたら懲戒処分を受ける虞れがある。従つて、私はその会社は見たくないといふので断わつた例がある。併しそれだからといって、誰も行かないといふことでは話になりませんが、事実又、行つております。それで、なお先ほど来、菊山先生がおつしやる点は、昨年

ら、会社から全額四十万円供出させまして、官において適当な人を任命いたしまして、各会社にやる。或いはもつと徹底すれば、抽選で縁故関係を断つてやるというような方法もあるのでございますが、私どもいたしましては、この監査を始めてから、昭和二十六年の七月でございまするから、それほど長くたつておるわけではございません。外国の歴史に較べれば、こういう監査の歴史としてはまだ／＼初步の段階にあるものと考えます。その時代において、いきなりそういう不信用を押付けまして、信用できない公認会計士はお抱え会計士であるから信用ができんという意味で官選にするとか、或いは抽選でなければいかんというふうなことにすると、果してこの制度の育成にどうでありますか。プラスとマイナスの面と両方考えまして、まづく現状のままで見て行きたい。と申しますのは、先ほど局長からいろいろと説明申し上げましたように、項目は限られてるのでございまして、全部の項目について、あたかも税務署がすべての項目を調べるように、徹底的調査をやりますれば、それは成るほど脱漏やその他いろいろな不正事件を見逃がしあつては、これは私はただで済まさないと思うのです。そういうことが先に行われるようになりますと、ここで人間をいろいろ取替えてみまして、大した違ひはない。これは経営者

も、誤まつておれば事前に直すといふ点に主眼が置かれなければなりませんので、不当なものであるからこれを摘要するといふのであつたならば、これは絶対に経営者の側と相容れる制度にならないわけであります。そういうような点を考えて、できるだけ紳士的に、政府の側としても十分公認会計士を信用して、公認会計士も今までの一般の企業家よりも高いレベルにおいて仕事をするのだという意識を確立いたしまして、お互いに各種の不明朗な事柄をだん／＼に少くするというよう努めで行かなければならん。そういう意味から行きましたし、今までに起きました事件につきましても、正直のところ懲戒処分にまだ付しておりません。おりませんがそれらのことにつきましては、公認会計士審査会において或る程度調査と言いますか、事情を聞くというふうなことで、その道義的な責任の点については、やはり追及しておりますし、又その当該の会計士も、責任を感じて、その後は十分に注意するというふうなことでやつておりますから、いきなりきつい急進的な方法ばかりを探りませんで、徐々に徐々にこれを育成して行きたい。而も目標とするところは、やはり先生の御指摘になりますように、いろ／＼な、ああいう不正事件はなくするよう、不正ができるないような帳簿書式なり、仕組みを持つて行きたいと、そういうふう

に念願しておるわけでござります。決していろいろな御指摘の点を等閑に付しておるわけではございません。十分努力しているつもりでございます。よろしくお願ひいたします。

○平林才一君 菊川君が亡の資格の問題ですが、今度『第三十五条中「特別

定する検定」に改める。」こういふことですが、第五十七条の二に「特別公認会計士試験の合格者を定める場合に、は、試験科目の成績により定める外、必要に応じ受験者が前条第二項各号

に掲げる職に在つた年数をしんしやくして定めることができる。」それから、その二項、「前項の規定による年数のしんしやくの方法については、政令で定める。」こうなつておりますが、今度、検定については、第三次試験の受験資格に対する検定と、こういうことになるのですか。ちよつとその点、詳しく述べて願いたい。

○政府委員(阪田泰二君) 従来の五十七条の二の規定は、特別公認会計士試験の合格者の、試験を受ける際の年数斟酌の規定でございますが、その規定を、今度は特別公認会計士試験そのものがなくなるわけでありますので、略除いたしまして、代りに又新たに五十一条の二の規定といたしまして、検定試験の内容を規定いたしました。それで検定試験の内容といたしまして、第三次試験を受けるための資格、学識を有するかどうかを判定するために会計字と商法の試験をするのだ、こういう規定を入れましたわけです。従来の年数斟酌の規定は、特別公認会計士試験というものはなくなりました関係上、

○菊川孝夫君 次にこれは具体的な話を
に入りまして、会計学及び商法
は会計学、商法ということになれば、
高等学校程度でも会計学を教えます。
それから商法も教えます。昔は中学校
校、商業学校でも教えた。一体どの程
度の会計学、商法というこになるの
ですか。どの程度を狙つておられるの
ですか。

○政府委員(坂田泰二君) これは今度
会計学と商法の二科目につきまして試
験検定するということにいたしました。
わかりでござりますが、從来から特別試
験につきましては、会計実務のほかに
に、会計令、商事法令といふものが試
験科目に入つております。そのよ
うな関係も考えまつて、今回はア第三回
次試験を検定のあとで受けられるわけ
でありますので、こういう商法、会計
理論、こういうものにつきまして学識
があるかどうか、公認会計士となるに
必要にして十分な学識あるかどうかと
いうことを、検定するわけであります
す。そういうふたよな趣旨からいたし
まして、まあどの程度の知識であれば
いいかということになりますが、これ
は具体的にちよつとどうということを
申上げかねるのでありますて、非常に
むづかしい専門の……計理士とか、税
理士とか、こういう人が受けるにはむ
ずかし過ぎるような試験をすること
は、勿論考えていないわけですが、併
し大体の程度といたしましては、やは
り現在の新制大学等で、いろ／＼会計
学等をやりますが、そういう程度の
試験をすることに、大体の感じとして
はなると思ひます。

○菊川孝夫君 これは今のあなたのお
話では、専門的学識を有するかどうか

を判定することを目的としてやられ、のに、今の新制大学の会計学程度或は商法の知識というものは、そうする専門的學識を有するかどうかを判定るという目的とえら、いちよつと違つ来ませんか。今の新制大学の卒業程のといつても、専門的學識を有するどうかを判定することを目的としてるのに、その点大分こうずれて来な。どの程度の本を読んでおけばこそは通るのか。構想をどの程度に考え方おられますか。まあはつきり申上されて、こんなことはむずかしい問題だと思いますが、一応会計学にはこういく人の著わしたこりうる本がある。この程度をマスターしておればいいとこふうに考えておられるか。その点を聞いておかないと、この法律をきめるのに、理財局長はこのままこの場を逃げたらい、というような答弁をしておられるけれども、法律を審議する際に聞いておかなければならぬ。

として基礎的な問題、必ずしも弁論等に要求される程度の高い水準の論議に関するもの、或いは会計理論にしましても、学者が非常に論議して認められている、原則としてすでに確立されているというようなものにして認められているところの、学説とて認められるべきであるかどうか、それを或る程度理解しているかどうか、こういうふうなことを調査するつもりでございまして、概してこの検定は私どもとしては幾分甘い感じで探点して頂きたいたいふうに考えているのでございります。

○菊川孝夫君 次に第三次試験を受ける有資格者といふものは、一体どのようなところはあるのですか。これまでの実績からして大体おわかりだろと思いますが、資格のある人はどちらいあるのですか。

○説明員(高橋俊英君) 非常にほつりしておりますのは、計理士とか、理士とかということです、すでに登録されているといふものは、これは數字ばかりであります。そのほかに、五百萬以下の会社等で会計課長、経理課長等の職を三年以上やつた者は資格があることになつています。そのほかこれに準じるような有資格者がありますが、この教は、はつきりとは掴めません。実際に受験した者の数から推定すれば、相手が多いとは思いますが、受験者の数としては余り多くないといふように感じます。と申しますのは、計理士の数が今年までで、登録されておりますものが今年までの三月末現在で四千二百五十五名ござ

おれば第一次試験は免除になりますが、第二次試験を受けます。その後三年間の実務と言いますか、講習を受けなければ第三次試験を受けられない。三年実習をやつて、初めて第三次試験を受ける資格ができるということになりますので、実務ということについてはかなり重きを置いておりますし、他の者の高文に相当するような、余り実習を必要としないものとは違いますので、三年という期間を要する。従いまして、三年以上登録をして仕事をしておつた者ということになつておるわけであります、最少限度三年の実務経歴は要るのだ。併しそれかといつて基礎的な学識については何もわからんといふことは語弊がありますが、非常にレベルが低いといふことは困る。このほかに、試験ではなか／＼これはできないことですけれども、本來ならば人格が大切だ。但しこの人格といふのはなかなか試験でやることはむづかしいのであります。必ず政府の指定を受けた公認会計士の指導を受けなければならぬといふことになつております。

○菊川泰夫君 次に合格率といふのは、今までこういうふうに持つて行くためには、こういう試験の合格率だ。一般の国家公務員の試験、或いは昔の高等文官ですか、弁護士の試験、司法試験、外交官の試験、これらと、この合格率といふのを見て、そうしてこういう特別なものをこしらえなければならんといふに我々受取るのであります。その合格率をお示し願いたい。

次に何名くらいを無制限にこしらえるか。何名くらいまではこしらえたいといふところから、特別な試験の検定ということを考えでおられるのか。何名くらいの会計士を確保するため、多少の条件を緩和しても、これは職業を与えるため、先ほどあなたが言われた一つの職業を与えるというものが目的であるのか。そのどちらですか。その点を一つ……。

○説明員(高橋俊英君) 第一点の合格率でございますが、これは特別試験だけについてみますと、昭和二十四年から二十八年までの平均で申しますると、それまでの受験者総数延人員を申します。延人員一万三千六百四十八名であります。合格者数が九百五名六・六%，これは年によつて多少不同

であります。昭和二十七年のときは一〇%を超えておりますが、二十八年のときは五%，こううふうに差異はござります。その年によつて成績のいい場合とそうでない場合がありましたが、大体平均は六・六%になつております。特別公認会計士試験がそういうふうになつております。それからもう一点、会計士の数でございますが、これはこりうふうに考えます。特別公認会計士試験を行いましたのが急に制度が変りまして、その仕事をするわけでございます。法人だけを仮に捉えて見ましても、大きな会社でも千数百社ございますが、そのほんに、つまり五千万以上の会社だけでも千数百社あり、更に五百万円とか或いはもつと小さな法人まで考えます。三年間は一人も公認会計士がでなきないといふことになると、それは困るといふことが第一点と、それと從来の職業会計事務等の公認会計士となる機会を与えるといふ両方の趣旨から、最初三年間だけ特別試験をやるといふことになりましたが、それが延び延びになつて今日になつたわけでございましたが、それから第三次試験を受ける者でございまして、これ

なる会社の数は七百社余りと思いますが、それに対して一人が何社も兼ねているということから、百数十名の公認会計士で満員になる。つまり新らしく強制の対象となる会社が殖えない限りは、公認会計士のほうが殖えて行つておられます。税理士の試験も科目別に受けることになつておりますので、非常に科目が多いのでございますが、これは非常に科目によつて違いますが、かなり、からいように見受けます。非常に高いものでも、科目によつて合格率の高い年の高い率でも二〇%を超えているものは極めて稀でございません。概ねは七%から一〇%くらいまで、中には極端なのは二%、一%とかといふ例がございます。大体これで通じますと税理士の諸君のほうが或いはかかるのではないかといふふうに考えます。それからもう一点、会計士の数でござりますから、年々多少とも減つて行くわけであります。そういう職業会計士としての公認会計士がいろいろな会計上の仕事をするわけでございます。法人だけを仮に捉えて見ましても、大きな会社でも千数百社ございますが、そのほんに、つまり五千万以上の会社だけでも千数百社あり、更に五百万円とか或いはもつと小さな法人まで考えます。三年間は一人も公認会計士がでなきないといふことになると、それは困るといふことが第一点と、それと從来の職業会計事務等の公認会計士となる機会を与えるといふ両方の趣旨から、最初三年間だけ特別試験をやるといふことになりましたが、それが延び延びになつて今日になつたわけでございましたが、それから第三次試験を受ける者でございまして、これ

○説明員(高橋俊英君) 担当と申しますと、私の課としては、会計原則を作成するというふうなことは私のほうでございませんが、それを実地に当てはめる強制監査の面は、只今のところは証券課のほうに所管してもらつておるわけであります。

○菊川泰夫君 強制監査につきましては、強制監査を設けられました理由といふものは、どうも公認会計士制度といふものとみな会計士にするという気持ちのレベルを非常に下げて、低レベルのものをみな会計士にするという気持でございませんので、まあ考え方といつましても、毎年、当分の間、何名と申しませんが、二百名とか四百名とかという数字がそれだけ増加して行きまして、別に多いとも思ひません

調整して行くのはどの点からどういうふうに調整をして行くのか。その点お伺いしたいのですが、最初の強制監査を設けられた理由は、どうもその監査証明をつけなければならんと、法律にもぐつと載せてしまつたのですが、アメリカはそういうのがいるのだから……どうしても入れなければならない、アメリカはそうやつているのだと言つて、どうしても聞かなかつたのですがね。日本の強制監査制度、これは公認会計士の問題と密接不可分の関係があると私は思つてお尋ねするわけです。

○説明員(高橋俊英君) 確かにおつしやることく非常に密接な関係でござります。いわば公認会計士制度を作つたというのも、強制監査の必要がある。つまり会社の外部からの監査の必要がある。それが先ず先にありますて、それにはその当時における職業会計人では不十分である。こういうことから、非常に嚴重な試験を受けた公認会計士が必要だと、公認会計士制度を先に作りまして、昭和二十六年の七月から監査制度を実施したわけであります。まあ労働組合等に対する監査の問題については、暫らくおくといたしまして、会社に関する限りは、最初のきっかけと申しますが、非常に近い頃で、必端だと言われたのは主に外資導入でございます。外資導入をするのに、日本では公認会計士制度がない。監査役というのはいるのですが、それは悪口を言うようですが、取締役に入りそこなつた次順位にある者が監査役になつてゐるような実情にあるから、

そういう監査役が監査したからといって、いつも値打ちがない。やはりアメリカにおけるような公認会計士が監査証明をして、ちゃんと内容が裏打ちされても、いふべきは、外資導入といふものには期待できないのではないか。そういうことが一つのきつかけであつたことは事実であります。でも、それが今度はどれだけの意味を持つているかということをございますと、先ほど来いろいろと申しますように、不完全でござりまするが、とにかく外資導入で、非常に目立つた大きな外資導入はありますけれども、会社別に、技術提携、資本提携等で入つて来る場合には、やはりものを言つていて、私はそこ見ておるわけです。この公認会計士制度が、非常に問題にされております。監査役による監査についても、各会社においていろいろ研究しておりますが、とにかく内部監査というふうなことが非常に表面に強く言われるようになります。監査役が、今度はちゃんととした部下を持つて内部監査をやつしているというふうなことがだんご、殖えて來ている。そういうような効果もございまが、それじや監査役だけで十分ではないかといふ意見も一方にはありますようが、私どもとしては、これは何と申しますか、本当にその会社から常時専属に給料をもらつて、監査役だけが監査した場合と、外部から診察してもらう、いわばお医者さんのような仕事をするのだと思うのですが、それが自分の身の中では、信用度が余り高くない。

だからやつぱり公認会計士でやつたほうが有効というふうには認められるわけになります。その点は、監査役制度が非常に立派な監査役制度になるということになればおのずから話は別でござりますが、そのときには、私は監査役制度がなるような人は、やはり公認会計士の試験を通つたらいい人がなるのが当然であろうと思います。

○菊川幸夫君 僕が考えますには、この監査役と公認会計士との関係といふのは、監査役が自分の適当だと認められる者を、部下としては何だか嘱託的な関係において、これを使って、そして監査をさせる。こういう組織で起きるだけするといふふうにする。強制監査といふのに、何か公認会計士といふ制度を設けた、ところが仕事がなくちゃ困るから、強制監査といふ一つの制度を設けて、ここだけはしなければならないから、まあそこだけ仕事はあるから、だから公認会計士を設けた。一つここでどうしても好むと好まざるにかかるわらず頼むなければならんといふことになるから、だからそういうふうにこしらえたのではないか。そうすればだん／＼植えて来るということになると、強制監査といふものを植やす、公認会計士が植えて来るに従つて植やすということにして行くのか。それがともかく充実して監査の範囲を拡げていく、こういう構想を考えているか。どつつか。

監査をするために、自分の会社の経理部門を、経理課長等をやつておつた者をも驗せしめて、そして内部監査に使つておるという例があります。ですから、能力とかそういう点から申しますと、外部から監査に行つた公認会計士よりも事実上はその会社のことについて非常に詳しいのですから、内部監査をやつておる人のほうが能力で上だということはあるのです。私は比較はできませんが、あると思います。併しそういうふうにすれば、先ほど先生がおつしやつた、その会社から給料をもらひながらその会社の不正なり何なりを摘発できるかという点になると、全然却つて反対の方向になりやせんか。私どもとして、公認会計士には、不当や不正のことを知りながらそれをわざと落してやる監査証明をした場合には、業務停止、何と言いますか、懲戒処分に付するまでもない、業務を停止するといふような措置がとれて、それによつていわば職業を一時剝奪されたような形になるというふうな罰則を設けておるわけです。その点、非常に効き目があるのですが、会社の中に従事する者が会社の不正な行為や或いは会社の不利となるようなことを庇つたということによつて、その者を処罰する、営業停止を食わせるということは、ちよつとうまく行かないんじやないか。公認会計士の場合であれば、そういうことにれば、よい／＼懲戒処分を受ける者が出で来るかも知れない。これは非常な衝撃になる。そのことはいわば職業上の生命を絶たれたのようなことになります。

る。あの人は非常に信用のない人であるということになるわけです。その点はやはり外部から監査したほうがいい感じやないかと思いますが、さりとて非常に小さな会社にまで徹底的な監査をするのをさせるということになると、経費が大変だろうと思う。経費の点で参つてしまふ。先ほど四十万円と申しましたが、まあ大会社に、今の対象になつておる会社にとつては四十万円くらいは大した負担じゃないと思いますが、小さな会社までこれを及ぼすということになると、かなりむずかしい問題があります。お今こそ四十万円程度で済んでおりましますが、全部の勘定科目について相当長期に亘つて監査をすることを強制いたしましたならば、私は費用としてはとてもその程度では足らんのじやないかと思います。それらとの睨み合せ、費用とを睨み合せて対象も考えて行かなければならんと考えております。

どこが狙いであるか、ただ議論の応酬だけに過ぎないのでありますて、ちょっと僕らにはこれは成るほど必要な制度である、これは非常に効果だから将来伸ばさねやならん。成るほど伸ばさなきやならん。が、ぐんと伸ばすかというと、そこまで踏み切ることはなかへいろへ摩擦があつて困難だ。だから結局、要するにどう考へても、これはアメリカが来たときにこれをやれと、こう言ひよつたもので仕方なしにやつた。やつたにはやつた。で、今更廢止するわけには行かん。こういう性質のものでは、大体どうもそういうふうに見える。すつきり徹底的にやるかといふと、徹底的にやれない。だからと言つて、それじやいい加減にしておくといふわけには行かない。国がわざ／＼金をかけて試験をやるといふんだが、どうもすつきりしないのですな、今まで聞いたところでは、なぜそんな私が意地の悪いような御質問を申上げるかといふと、これは相当国家としては金を出す。法律改正をするに当つて、イエスかノーカをきめるに當つては、これらをどうもえらい必要なものであるといふ観点に立つてこれと取り組んで行こうと思つて質問してみると、大して、監査範囲をこれぐらいに縮めて、五項目くらいに縮めておくといふことになれば、核心に触れないことになつて、これじや意味をなさん。折角事務的試験を何のためにやるか。それは職業として一つの看板、大蔵省免許の看板をもらうということだけが目的でやるんだということになればおのずから別です。会計士といふ職業をこしらえる。

多くこしらえよう。そうして、それで
おるというふうな狙いだつたら、おの
ずから又角度を変えて考えなきやなら
んと思う。この公認会計士制度そのも
のをうんと伸ばして、これを有効適切
に働くかせるように守り立てて行こうと
いう熱意を持つて取り組んでおられる
ものか、どうもはつきり僕らでは、今
までの応答の経過でははつきりしない
のですがね。

おるわけではありません。この五項だけをやればいいというのではないのです。まして、一拳に全体に入ろうとするいろいろ摩擦がござります。はつきり申上げると、そう急には参らない。毎年毎年、もう少しどうだ、もう少しどうだということを漸進しようということです、去年から始めて、この五項の、立会監査ですか、実際に監査をやる。それまでは制度監査だけであつて、何もやつていなかつた。去年からはこの五項でございますが、これでいつまでも置いておるわけではありません。更にあの項目を加える。こうやって行くと経費との関連が生じて参るのであります。とにかくなん／＼増して行かなければならん。一応全体を見なれば本当の意味の監査になりませんから、そこまで行く間に、会社の側にも十分準備をしてもらう、それだけの監査を受けてもいいように内部的な組織も整えておく、考え方やなんかについてもいい加減でなしに監査を受けても十分だといふように整えてもらう、そういう時間的な余裕を置きながらこれを進めて行くわけでありますから、決してこの制度が非常に宙ぶらりんだとか……現在の建前では宙ぶらりんでございますが、それは認めますが、この制度全体が直ちにそれだからナンセンスであるということにはならないのではないかといふふうに考えております。十分に御了解を頂きたいと思います。

る。四十万やそこらで五人雇えば二百万円、少し業すれば二百万や三百万の金は直ぐふつ飛んでしまう。それは、はつきりしておる。ちよつとこの五人なら五人を頼んで、そうして細部に亘つて監査をしてもらひということになれば、おのずからこの会社の株そのものが刷新されて来るのだ。そこに非常によくなつて来るのだろうと思う。そこまで協力するように出て行つて、そくすれば事実報酬として支払うのは惜しいようだけれども、それによつて、二百万円の報酬を支払うことによつて一千万円から二千万円までの会社自体が経費の節約になる、こういうふうに持つて行かなければならんと思うのですがね。そういうふうな態勢に今日の法人あたりはこの制度と取り組んで来ておるかどうか。そこまで積極的に動いて来ておるかどうか。それとも、うるさい制度を設けやがつたというふうに経営主義に一体出て来てるのか。今の動きは一体どちらになつておりますか。

だます面がある、これを防がなければならんというふうな考え方であります。それで、そこでこの公認会計士のレベルも非常に高まる必要がありますので、現にこの試験制度ができましてから、この試験を目當てに非常によく勉強しておる若い人たちが多いということはお認めになつて頂きたいと思います。

○東隆君 先ほど、外資導入の場合なんかも考えてこうい制度をこしらえられた、こういうことを伺つたのですが、それもあると思いますが、端的に言うと、どうなんですか。その株主に対する正当な利益を擁護するためこの制度を設けたのか。それとも国家が会社から正当に税金をとるためにこの制度を設けたのか。どちらのほうに重点を置いているのか、それをお聞きしたいのですがね。

○説明員(高橋英夫君) これはもう税金をとるために目的では決してございません。これは初めておつしやられました投資家の保護でございます。本筋は飽くまでも投資家の保護であります。ただ先ほどちょっと外資導入と申上げたのは、それが一つのきっかけになつたということですざいます。投資家の保護であることは申すまでもございません。

○東隆君 それでは私はお聞きしますが、飽まで株主の利益を擁護するためこの制度を設けた、これに重点が置かれておるのだと、こういうわけです。ね。そうすると、私、疑問を起すのは、飽くまでこの制度は株式会社の内部において、監査役と取締役との関係から、監査役が飽くまで株主の擁護をするという立場に立つておるという意味で、そつちのほうにつくべきもので

たま／＼有利と言いますが、そういう地位についておる者がある、ないということは、これはまあ当然のことでありまして、これはまあ会社の都合であります。でも、これはまあ会社の都合であります。でも、これはまあ別段都合の悪いことではないのであります。ブールを作りまして、何かそのほうの立場で任命してきめて行くということは現状ではどうかとも思われます。やはり根本的に会計士の制度がまだ育成の段階にある。だん／＼漸進的に確実にやつて来ておると言つておりますし、特に監査の範囲が、先ほどの説明申上げておりますように、制度監査からようやく五科目だけ、全体の帳簿なり勘定科目の各帳簿について強制監査をするという程度にしか、まだ現在のところ進んで行つておりますが、そういう段階におきまして今のお公認会計士のそういう独立的な立場というものを強化する、そういうような部門ばかり進めましても意義もないし、適当ではないじやないか。こういつたような公認会計士の現在までの進んで来てはどうも又そういうことは必要もないし、適当ではないじやないかといふふうに考えておるわけです。

けれども、強制監査をする場合に自由契約だけでなしにやるという必要性の問題ですが、私たちとしては只今研究しておりますが、これはよろしいかどうか。いずれもそういう何らかの結論が出た場合御相談申上げなければなりませんけれども、例えば電力会社のごとく非常に公益性が高くて、而も国家資金を非常にたくさん使っており、政府資金を非常にたくさん使って、それによつて建設工事をやつておるといふものの会計の監査です。これについては、多少、悪く言いますと強権的な監査ですね。自由契約によらないところの政府から委嘱を受けた者の監査を受けることを義務付けるといふようなことがあつてもいいのではないかと思つておりますが、その場合には、併せてその監査の趣旨は経理の公正を期するという意味でありますからして、全般に亘つて行わなければならぬ。すべてについて行わなければ、部分的な監査をやりましても、それはいわば制度監査を実地にやつたという程度でありまして、本当に不公正な金の使用を抑えるといふふうなことにはなりませんから、それをどこまで踏み切つてやるかどうか、その点と併せて考えなければいかんと思つております。その点がつまり契約によらない監査が時期尚早だと言われる点でございまして、こちらから、政府から任命するとか、その意思によらない、会社の意思によらない監査を受けるといふうなことになれば、これは内容的にもそういう必要があるのだということではなければ、例えば官選であつても何も

発見できないことになるのでございまして、その内容的な問題と密接な関係があると思います。研究は十分いたしております。全般の会社にこれをやるということは、とても今の状態では私はできないと思います。これについては経営者側からも相当恐らく反撥もございましようし、時期尚早で、公認会計士そのものに問題があるということです、必ずしも一気に押切るわけには行かんと思います。ただ一部のそういう非常に効率的な立場から経営内容を監査する必要があるものについては、一つの研究としてやつてみたうじょうであろうかということは、私の手許ではやつておるわけであります。そういう研究を進めておるわけであります。

入れる。それから先は入れないと、こういうのが恐らく大きな間違いになつたろうと思う。今度勿論、中まで入つて行く、そういうようなふうで、会計検査院なんかも、そつちのほうまで入らうとしておる。これは私は当然な話だらうと思う。國家の資金が流れで行つた場合に、公益的な事業は勿論のこと、その他造船会社或いはその他の船会社のような、そういうような国家が特に計画的に助長行政をとつたものに入つて来るのが当然だらうと思う。そういうよくなことを考へたときに、当然、行政官庁が手足にて使ひにやならんものを、専門的なものを持つ必要がある。今の行政官庁自体の能力では、これはできるはずがないのです。そんなような意味で先ほど官選とかいろいろな話もありましたけれども、そういうような方向にこれは大きくなれば、投資がそつちの方面に行く部分が多くなればなるほど、そういう面が出て来ると思う。それで、そういう段階に行く過程として、もう少し外部に立つてやり得るような態勢を作り上げ、又それを進めて行く、こういう段階をとるときではないかと、こう思いますが、この点は、私はこの法律を余りよく知らんものですから、どうもはつきりこらうだと、そういうことはできませんけれども、そういう方向に進めて行くことが、公認会計士の試験制度でも何でもそういうようなものを確立して行くための意味がある。ただ單にその会社の出資者に対する利益を、正当な利益を擁護するためによるのだといふうに、重点をそつちに置かれるのだったから、これは私はあまり試験制度とか何とか、そんなことまでやつてやる必要

はない、たから、もう少し下りにやつて、自由競争をさせて、いい人がどんどん好い位置に就いてやつて行ける。会社には正当な運用をやらせる。或いはもう一つ、先ほどそういう目的はないと言われたけれども、利潤を目的にしてやつておるところの会社から正當な課税を、一つ正當に国家が収入を挙げ、歳入を挙げて行く、こういう観点をやはり持つて、そうしてやつて行くなら、十分に目的は達せうれると思うが、どうです。その点は……。

○政府委員(阪田泰三君) 只今お話を点、非常に参考になる御意見だと思いますが、私どももまあ非常に政府全体としての関係も大きい問題だと思いますけれども、私どものほうの運財局等の関係から申しましても、まあ財政投融资の関係、資金運用部、政府の特別会計からもいろいろ、出資、投資等も行われておるわけであります。が、こういうようなものが適正な目的通り使用されておるだらうかどうか効果を得ておるだらうかどうか、こういうような監査につきましても、先ほど御指摘がありましたように会計検査院等では政府機関等の金融機關の段階までは調べております。或いは補助金等を受けている団体等について調査をいたしておりますが、一般に又貸付金の貸付先まで調べるということは現状ではいたしてないのであります。で、そういうような方面につきまして、これをまあ公認会計士といふようなものが、折角こういう制度があり、だん／＼と育成され、強化されつつあるわけであります

から、こういふようなものと結び付けで何らか考えてみる必要があるのじやないかといふようなことになりますと、確かにこれは十分に考えて行く価値があるものだらうと思うのであります。ただ先ほど来、經濟課長からいろいろ御説明申上げましたように、現状をいたしましては、先ほどのような部分的な監査をいたしておる団体があります。又これを全面的に、全科目、会社の全内容の監査ということに拡げるとかどうか、或いは立場を変えまして、先ほども申上げましたよな非常な公共性の強いもの、或いは政府から特殊の計画性を持つて保護助長を受けたるといふ、こういふようなものについて特におだて行くとかいふところが広い問題、いろ／＼関係するところが広い点もあると思います。御趣旨の点は十分に一つ研究してみたいと思います。

○東隆君 私はまあ公社を先頭にして、それから公益事業なんかで、勿論、公社の形態に移すべきものもあるでしょ。し、いろ／＼のものがあるわけです。それがもう鉄くまで私的独占の形態で、そうして国民大衆の利益というものを度外視してやる傾向が出て来ておるわけです。

電気会社を取上げても、それからガス事業の面を取上げても、これはやはり相当な面がある。だから、そういう面に対する監査を中心にして、行政官庁のその方面に対する交渉ですか、そういうものは、こういふ面からやはり相当入つて行かなければならんと思うのです。

それで私は、これ以上申上げること

は私の意見ばかりになつてしまふので申上げませんけれども、併し仮定として、やはり報酬だの何だのというものは一つのものにまとめて、そうして、若し一億以上の会社を中心とするならば、それでもいいと思いますけれども、そういうよななもので一つの団体をこしらえて、そこに全部集めてそこで支払いをする、こういう形をとられると、外部に立つて十分に会社を見ることができる。内部監査と違つた立場においてやらなければ……内部監査ならば、これは監事或いは監査役、その他が十分に動けばいいのですけれども、ダブらしてやつても仕方がないのですから、一応そういう意味で、外部からの監査がさまるような形に持つていくことが、公認会計士といふ意味においても当てはまるのじやないか。こう考えますから、その点を申上げておきます。

○委員長(大矢平次郎君) 本日はこれにて散会いたします。

午後四時十三分散会